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科 学
合理地化
解“人象冲
突”，让大
象早日有
“家”可安。

■新华热评

文┃字强

15头原本栖息在云南省西双
版纳州的野生亚洲象一路北上，
迁徙数百公里，且有继续向北偏
东迁徙的趋势。罕见的“象群北
迁”引发全民关切，形成一堂生动
的生态文明教育课。

眼看着大象“旅行团”一路
“逛吃”北上，有关各方围绕“大象
从哪里来，到哪里去”“为何离家”

“如何回家”“如何保护”等问题展
开研探和科普，人们重新认识了
野生亚洲象作为国家一级重点保
护野生动物的生存状况以及云南
为保护亚洲象所付出的努力。在
这场“全民观象”中，构建人象和
谐关系再次成为舆论焦点，不伤
害、不冲突是人们的普遍共识。
这体现了社会的进步，有利于促
进我国生态文明建设。

让大象早日安“家”，考验人

类的智慧。针对保护亚洲象之
困，专家、网民纷纷出谋划策，提
出修复建设亚洲象栖息地、提供
更丰富的食源、社区参与保护等
建议。这是一个良好的开始，意
味着亚洲象保护管理工作必有提
升，人类的活动必须有所改变。

昆明今年10月将举办联合国
《生物多样性公约》第15次缔约方
大会（COP15），届时将迎来全球
的目光，中国将提供更多行之有

效的推动“人与自然和谐共生”的
智慧与方案。有关地方和部门应
抓住机遇，加强和改进生物多样
性保护体制机制，向全球展示好
生态文明建设的中国行动。

古语“太平有象”寄托着人们
对世界太平、万物和谐的美好愿
望 。 科 学 合 理 地 化 解“ 人 象 冲
突”，让大象早日有“家”可安，吉

“象”的寓意才能成为现实。愿人
象各得其所，和谐共存。

“全民观象”是一堂生动的生态文明教育课

◎雨来

“我就是一只来自乡下的土猪，
也要立志去拱了大城市里的白菜！”

看到这句话我笑了，因为白菜的
妈妈不这么想。

知名房产博主“北京大土豆”近
日收到一封网友私信：科学早恋。

私信里说，北京海淀某著名中学
的初中部老师吐槽，孩子的早恋已经
被双方家长接受。家长认为，初中谈
恋爱，能够确保对象门当户对，躲开

“城乡恋、异地恋”两个大雷，杜绝“扶
贫式婚姻”。

按照这个逻辑，张同学要想拱到
城里的白菜，或许要等到下一代的儿
子来实现，如果碰巧生的也是白菜，
不知道他能否接受未来的姑爷是一
头乡下的土猪。

张 同 学 极 力 宣 扬 的 奋 斗 目 标
——父母的骄傲、家族的愿望，在某
个层面上是成立的。但进一步想，教
育是为了实现家族的梦想吗？像白
菜这种粗鄙表达背后的功利目的，有
没有违背教育的初心？

我想，但凡接受过高等教育的
人，一定对教育的作用或目的，是功
利还是价值会有所判断、取舍。教育

是让一个人不断丰富的过程，通过实
现个人价值，对社会价值有所贡献。
即使你在功利层面获得感很强，也很
难否定“个人价值-社会价值”的意
义，这本身也是一种价值。

我并没有批评张同学的意思。
教育本来就是从眼前的目标走向远
方的诗和田野的路程，周围的风景会
越来越多，思维会随之越来越开阔，
开阔到让你忘掉自己为什么而出
发。张同学还年轻，否定自己的机会
还很多。只是，谁给他灌输了这样的
观念？这才是教育界乃至全社会该
反省的问题。

教育的本质里没有功利

近日，河北衡水中学高三学生张锡峰在一档语言类节目《超级演说家》
发表了一篇“寒门贵子”要通过高考改变命运的演说，痛斥那些诋毁衡水学
子的人，为学生辩解“他们不是高考机器，不是教育畸形，他们只是一群穷
人家的孩子，肩负整个家族几代人的期望，想要成为父母的骄傲”。

张同学放言：“我就是一只来自乡下的土猪，也要立志去拱了大城市里
的白菜！”

我们今天就谈论这个话题：高考改变的命运，是振兴家族，还是个人功
利目的，还是实现自我价值。教育的目的是什么？

高考改变的是什么样的命运？

◎橙子

张锡峰同学“惊世骇俗”的语句让
我既尴尬又惊讶：“自从报名参加高
考，我就不再是一名学生，而是一名考
生”“我就是一只来自乡下的土猪，也
要立志去拱了大城市的白菜”。视频
中，这位同学表情夸张，其母激动得数
次抹泪。现在的学生的目标竟如此现
实。十七八岁风华正茂的年龄，难道
不应该是指点江山，挥斥方遒？

从视频的完整版来看，前半段既
燃又正能量：从农村来到光鲜的城市，
所见激起了他的斗志，让他变得不甘
平凡，“为了未见过的风景，从此内心
变得自信而坦荡”，但接下来的一些说
词让人大跌眼镜：“你可以选择去做一
个平凡的人，但千万不要去做一个普
通人”“有种落差叫没能达到自己最初
的期望，还辜负了曾经受过的苦难。
对于我，接受不了这样的结果”。此话
一出，自负又自卑的形象貌似走了一
圈儿又回来了。

有人炫富，有人贩卖苦难。当代
社会，哪个成功人士出人头地不是靠
个人吃苦奋斗得来。为梦想而奋斗，
没有人会瞧不起谁，也不必看不上普
通人。同样，有了破釜沉舟的决心，也
要有承受挫折的能力。衡水中学的这
位学生知道通过高考来改命，这足以
让无数父母羡慕不已，但未免过于沉
重。高考固然重要，却也只是一生中
的关键环节之一。

高考在即，祝愿学子们都能抛去
无谓的愤怒、压力，轻松上考场。

高考不该如此沉重

◎文立

看了张锡峰的演说，我觉得又可
怜又悲哀。

可怜的是，一个 17 岁的孩子，竟
然被城乡差距和贫富悬殊搞成这样
一副狰狞的面孔；可悲的是，他还太
年轻，虽然激情澎湃，有梦想、有闯劲
儿，未来却不一定如他所愿。

高考真的能改变一个人的命运
吗？我看不一定。真正能改变命运
的不是高考，而是接受教育，是知识
的力量。数据显示，现在国内在校

大学生有 1600万人左右。这 1600万
人已经通过了高考这座独木桥，但
未来真正出类拔萃、超乎众人的，依
然凤毛麟角、微乎其微。

张锡峰说，不要接受自己做一个
普通的人。我不同意，这个年代，有
梦想的人太多了，有梦想也太容易
了，但接受自己是个普通的人，却不
容易。

昨天刚看到一篇关于罕见病患
儿的文章，里面讲述了两个身患罕见
病的孩子和他们背后家庭的艰难求
医路。在患儿父母看来，孩子如果能

平凡度过一生，已经是奢望。像普通
人一样生活，就是他们的梦想。

接受自己的普通，不仅是与自己
和解，也是与这个社会和解。不必像
一条憋足一口气、时刻准备跃出海面
猎食海鸥的鲨鱼，也不必走上了社会
非要与谁拼个你死我活。平安顺遂
度过一生，享受身边的风景和幸福，
不也很香吗？

马上要高考了，我祝愿小张弟弟
能够成功，但希望是凤凰涅槃的成
功，而不是“土猪终于拱到好白菜”的
成功。

接受自己是个普通人


